
Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 
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городских Советов народных депутатов Мурманской области 

В БЮРО ГОРКОМА КПСС 

«Подводят смежники» — 
так назывался репортаж в га-
зете за 20 мая 1989 года. Речь 
шла о неладах со строитель-
ством ремоатно-производствен-
вой базы Североморского пред-
приятия тепловых сетей. Ра-
боты здесь ведет коллектив 
генподрядной строительной ор-
ганизации Северовоенморстроя, 
которым руководит В. А. Про-
дан. Тот самый, что занят со-
оружением и другой базы — 
ППЖКХ. Газета контролирует 
ход работ на обоих объектах, 
которые очень нужны городу. 

Напомним читателям «Севе-
роморской правды», что ремон-
тно-производственная база те-
плового хозяйства города воз-
водится между хлебокомбина-
том и молочным заводом — 

другой. 
— Если бы кран... нормаль-

ный был! — устало сердится 
Алексей Алексеевич Кузьмап. 
— Все гораздо проще бы ре-
шалось... Обещают, правда, 
другой прислать. Точно такой 
же марки, но получше. Этот 
же малопроизводителен — са-
ми видели! На треть его мощ-
ность используется в работе. 
Куда же это годится? 

В первый мой приход на 
этот объект записал такую 
цифру: 750 тысяч рублей ген-
подрядчикам предстоит осво-
ить в 1989 году на строитель-
стве базы теплового хозяйст-
ва. Сейчас «вслух» уже звучит 
другая — 700 тысяч рублей. 
Из этих капиталовложений 
уже освоено — 280. Меньше, 

однп день работы бригаде ка-
менщиков. А для завершения 
второго этажа требуется по-
рядка сорока «тыщ». На тре-
тий — еще 80 тысяч подавай. 
Какое уж там освоение капи-
таловложений?? 

В день моего прихода на 
объект раствор сюда достави-
ли в 9.20. Люди, ясно, сиднем 
пе сидели. Подмости устанав-
ливали, кирпич иа них заго-
тавливали, мероприятиями по 
технике безопасности занима-
лись. В октябре па всех объ-
ектах Северовоенморстроя про-
водится месячник охраны тру-
да и техники безопасности. И 
в этом смысле объект можпо 
показывать в качестве еслп 
ие образцово-показательного, 
то... Все уложено честь по че-

Цептральным вопросом по-
вестки дня очередного заседа-
ния бюро Североморского гор-
кома КПСС был следующий: 
«О ходе перестройки системы 
политической учебы в Северо-
морской городской партийной 
оргаппзацпн». Для обсуждения 
вопроса были приглашены 
секретари первичных пар-
тийных организаций, заведу-
ющие кабинетами политпрос-
вещения, пропагандисты. Чле-
нам бюро горкома была пре-
доставлена возможность зара-
нее ознакомиться с запиской 
о состоянии политической уче-
бы в городской парторганиза-
ции. 

Анализируя положение, за-
ведующий кабинетом полит-
просвещения горкома КПСС 
К). А. Князев подчеркнул, что 
бюро ГК партии неоднократ-
но рассматривало данный воп-
рос на своих заседаниях вви-
ду его актуальности. Перест-
ройка всей системы политуче-

бы идет с большими трудностя-
ми, и потому Ю. А. Князев ак-
цептировал внимание присут-
ствующих на нерешенных про-
блемах. По его мнению, никак 
не удается сформировать у 
слушателей Новое попимапие 
политучебы как возможности 
приобщения людей к полити-
ческой жизни страны. Плохо 
координируются планы каби-
нетов политпросвещения и 

методических советов, заня-
тиям недостает дискусспоп-
ностп, по палажеи эффектив-
ный учет предложений слуша-
телей, слабо реализуются воз-
можности политучебы для 
приобщения слушателей к пра-
вовому всеобучу. 

Способствуют искоренению 
этих и других недостатков но-
вые прогрессивные явления и 
формы организации полит-
учебы. Появились партийно-
комсомольские школы, полит-
нлубы, общественно-полити-
ческие лектории,теоретические 
семинары, кружки текущей 
политики. 

В ходе обсуждения вопро-
са записка в бюро ГК КПСС и 
выступление 10. А. Князева 
были значительно расширены 
п дополнены замечаниями и 
предложениями, которые внес 
ряд выступавших. Среди них 
второй секретарь горкома 
ВЛКСМ А. Царев, секретарь 
городской организации обще-
ства «Знание» С. А. Крохвпа, 
заведующи й идеологическим 
отделом горкома КПСС А. Ф. 
Шаров, секретарь парткома 
колхоза имени XXI съезда 
КПСС Л. К. Карельский, сек-
ретарь партийной организации 
ЦБС Р. П. Цирульник, кон-
сультант Дома политпросвеще-
ния обкома КПСС И. П. Шук-
шин. 

ВСТРЕЧА С КОМСОМОЛЬЦАМИ 

На стройках Североморска 

р 
РЕПОРТЕР 

А ПРОБЛЕМЫ 
ВСЕ ТЕ ЖЕ... 

иа улице Колышкина. Б май-
ской публикации мы говорили 
о срывах строительно-монтаж-
ных работ на этом объекте. А 

ответ-разъяснение по этому по-
воду газете давал начальник 
СВМС К). В. Чумаченко. Его 
можно прочитать в «Северо-
морской правде» за 17 июня 
текущего года. Как идут дела 
иа стройке сейчас? 

...Производитель работ ген-
подрядчика А. А. Кузьмин ли-
чно участвовал в разгрузке 
первой длинномерной балки 
для производственного корпу-
са. Вместе с каменщиком-мон-
тажником четвертого разряда 
Е. II. Трифоновым, такелаж-
никами из бригады Матрафа 
Мелибоева ипжепер-строитель 
Кузьмин бережно устанавли-
вал 18-метровое железобетон-
ное изделие почти что в про-
ектном положен и п. Вертикаль-
но. С небольшим наклоном к 
оворе Ошибок быть не долж-
но. И без того зоркий глаз 
опытного строителя обнару-
жил на поверхности балки 
едва заметные, волосяной тол-
щины трещинки СНиПом это 
допускается, но все-таки Кузь-
мин собирается вызвать нуж-
ных людей Пусть осмотрят-
таки балку и дадут заключе-
ние: годна для монтажа или 
нет 

Вся операция по разгрузке 
балки отняла почти полсмены. 
Имеющийся в наличии кран 
тина МПС очень уж «медлите-
лен». Скомандует моптажиик 
«Вира!» успет, без преуве-
личения, пока мощный гак 
поднимется вверх па метр— 

чем половина., В майском ре-
портаже делался неутешитель-
ный прогноз: годовая програм-
ма строительно-монтажных ра-
бот под угрозой срыва. Сейчас 
это уже становится реальнос-
тью! Октябрь на исходе. За 
два оставшихся месяца много-
го не нагонишь. 

Хотели тогда же, в мае 89-
го, завершить-таки к началу 
нынешней зимы два корпуса: 
адмннистративио - бытовой и 
производственный. В первый 
из них вполне могли бы вхо-
дить на зиму строитела-суб-
подрядчики: отделочники, сан-
техники, электрики... Вряд ли 
войдут в ближайшее время... 

Никак не перекроют первый 
этаж админнстратнвно-бытово-
го корпуса плитами-шестииус-
тоткамн. Есть разрывы в пе-
рекрытии. а значит, нельзя 
кирпичную кладку второго 
этажа продолжать. Пять плит-
то всего п надо, а не дают. 
Объект не сдаточный — вни-
мания поменьше ему оказыва-
ют. Может, это п правильно? 
Впрочем, как посмотреть. Ведь 
людп-то должны работать н 
на этом объекте. Облицовоч-
ный кирпич сюда поставляет 
Олеиегорскнй кирпичный за-
вод. А краспый — Кильдин-
ский завод, коллектив которо-
го переживает сейчас сложпые 
времепа перехода на аренд-
ный подряд. Недосуг этому 
коллективу, должно быть, вхо-
дить в положение строителей 
не только этого объекта. А 
напряженность с кирпичом 
повсеместная. Вот и здесь есть 
запасец в 4000 штук — на 

сти. Падающий со стен раст-
вор подобран. Перекрытия уб-
рапы и даже выметены. 

— Главное, — говорит А. А. 
Кузьмин, — что мы из земли 
вылезли. В аккурат к зиме 
подгадали. Все в снегу ковы-
ряться не будем. Земляные 
работы малым потом, как го-
ворится. провели. Теплотрассу, 
связь, кабели подогнали к объ-
екту. Да адмннистратнвно-бы-
товой корпус завершить бы. 
Окна установить... 

Об этом мы уже говорили. 
Да только чудес на свете п в 
строительном нашем произ-
водстве не бывает. И смежни-
ки продолжают подводить ген-
подрядчиков... 

В. МАТВЕЙ ЧУ К.-

В канун Дня рождения Ле-
нинского комсомола в город-
ском комитете КПСС состоя-
лась встреча активистов 
школьного комсомола Севе-
роморской экономической зо-
ны с первым секретарем гор-
кома КПСС Г1. А. Сажинопым. 
Приехали в Североморск ре-
бята из разных населенных 
пунктов, даже из отдаленного 
Гаджиева. 

Открывая встречу, П. А. Са-
жипов вручил комсомольские 
билеты представителям ново-
го пополнения Ленинского 
комсомола. Непривычно и, 
быть может, впервые в ЖИЗ-
НИ звучало для юношей и де-

вушек обращение к каждому 
по имени-отчеству, серьезные 
напутствия во взрослую жизнь. 
А потом иоител непринужден-
ный разговор о том, что боль-
ше всего волнует школьников. 
Нужно лп им участвовать в 
педсоветах, как поступать, ко-
гда учащийся подает заявле-
ние с просьбой о вступлении 
в комсомол за месяц до ухо-
да из школы, почему учителя 
пе дают школьникам самосто-
ятельно решать проблемы? 

Вопросы в ходе беседы вста-
вали один острее другого, по, 
как н предложил ребятам Па-
вел Александрович, ответы на 
них искали сообща. 

Большие объемы работ в ходе реализации программы «Жи-
лье-2000» выполняет в Североморске коллектив генподрядной 
строительной организации, которой руководит Б. И. Шинкарев-
ский. 

Строители стремятся вести монтаж крупнопанельных домов с 
должным качеством,, грамотно уплотнять межпанельные стыки. 
Специалисты знают о недовольстве горожан, многочисленных жа-
лобах на протечки кровель и стен. Но не все зависит только от 
монтажников генподрядной организации. Зачастую нарушается-
таки технология изготовления наружных панелей, недостаточным 
«оказывается» защитный против дождей слой бетона. И этот 
дефект на стройплощадке не сразу, при приемке изделий, уда-
ется выявить. Этим как раз постоянно занимаются монтажники, 
звеньевым у которых является классный специалист Олег Ве-
ниаминович Мелехов (см. фото). Недавно в профгруппе строи-
тельной бригады состоялось отчетно выборное собрание. Проф-
групоргом вновь избран надежный товарищ, заботливый руко-
водитель звена и мастер своего дела О. В. Мелехов. 

Фото Л- ФЕДОСЕЕВА. 

Агитационно -пропагандистская 
кампания <<Североморской правды»: 

НАШ ВЫБОР-«ВСЯ ВЛАСТЬ СОВЕТАМ!» 

Уважаемые читатели! Верховный Совет 
РСФСР постановил: назначить выборы народ-
ных депутатов РСФСР и народных депутатов 
местных Советов народных депутатов РСФСР 
двадцать первого созыва на воскресенье, 4 
марта 1990 года. 

Пришло время делать выбор —• в чьи руки 
доверить судьбу перестройки на ее перелом-
ном этапе. Мы еще не знаем, кого конкрет-
но предложат граждане нашего региона кан-
дидатами в народные избранники республики, 
области, городов и поселков Североморской 
экономической зоны, но мы убеждены — се-

вероморцы проголосуют за полновластие Со-
ветов. А потому п мы, газета североморцев, 
провозглашаем свой выбор. Наш лозупг в 
начинающейся предвыборной кампании «Вся 
власть Советам!» Именно под этим призы-
вом газета будет публиковать подборки ма-
териалов, сообщения о ходе главной поли-
тической кампании текущего момента. 

Итак, читайте сегодня первый выпуск аги-
тационно - пропагандистской кампании иа 
страницах газеты: НАШ ВЫБОР — «ВСЯ 
ВЛАСТЬ СОВЕТАМ!» 
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НАШ ВЫБОР 
l/vwv-УЧЛЛ̂ ЛАЛЛЛЛЛЛАЛЛЛ/WWWV\A/VvA/WWWVWWWW^ 

Вся власть Советам1 

MOIIOI IOJIИ Я госуда рствеп 
ного сектора в производстве 
товаров а предоставлении ус-
луг привела к застою в пашей 
экономике. Способствовать 
преодолению кризисных явле-
ний признано кооперативное 
движение. Есть копкурепцип 
двух сектороп экономики — 
есть борьба за рынок и потре-
бителя. Л это ведет к повы-
шению качРстиа продукции и 
улучшению обслуживания. Та-
ковы теоретические посылки, 
а что происходит па практи-
ке? 

Апл лиз пру я кооперативное 

иия. Остальные формирования 
оказывают платные услуги на-
селению 

В кооперативном движеппп 
сегодня по двум направлени-
ям идет второй этап Во-пер-
вых, самоликвидируются мно-
гие кооперативы, по получив 
ожидаемых доходов. Во-вто-
рых, резко возросло, после вы-
хода За копа по налогообложе-
нию, число таких кооперати-
вов, чья деятельность времен-
но не облагается налогом. Так, 
только в сентябре и октябре 
1989 года было зарегистриро-
вано четыре строительных ко-

/Зьюжний 

ПЕРСПЕКТИВЫ 
КООПЕРАТИВОВ 

движение в городе, хочу отме-
тить завершение первого, ус-
ловно, этапа его развития, где 
торжествовал принцип: легче 
и быстрее получить высокие 
доходы, пе особо заботясь при 
этом о сокращении дефицита 
и наполнении рынка товара-
ми. Характеризовался этот 
•тап возрастанием численности 
кооперативов п, в основном, 
направленностью нх деятель-
ности только на оказание пла-
тных услуг населению. Создан-
ная при исполкоме комиссия 
по кооперативной и индивиду-
ально-трудовой - деятельности 
ежемесячно рассматривала и 
утверждала от пяти до вось-
ми уставов кооперативов. II 
сейчас во Вможж м зарегист-
рирован 41 кооператив, а дей-
ствующих — 18. В том число 
кооперативы «Комиссионный» 
и «Прибой» занимаются тор-
гово . закупочной деятельнос-
тью, «Эмнда» и «Юбилейный» 
— производством товаров на-
родного потребления. «Радно-
сервис» — бытовым обслужи-
ванием населения. «Север», 
«Строитель», «С.евер-1», «Нер-
па» — строительством н ре-
монтом объектов промышлен-
ного п социального назначе-

оператнва. 
А в целом получается пока 

так, что и на первом этапе 
развития кооперативного дви-
жения бюджет города по осо-
бепно-то пополнялся п надеж-
ды жителей города по оправ-
дались, п на втором — сред-
ства от кооперативной деятель-
ности поступают мизерные. Ко-
личество товаров в городе не 
увеличилось, ремонт телерадпо-
апиаратуры, скажем, резко 
возрос в цене, а проконтроли-
ровать цены за «частный» из-
воз вообще практически не-
возможно. 

Возьмем видеосалопа. В ка-
кой-то степени и хорошо, что 
было принято постановление 
о их закрытии. По ведь про-
блема до конца но решена и 
с передачей «видео» под эгиду 
комсомола, предприятий^!! ор-
ганизаций. II что самое харак-
терное — они освобождены от 
платы в бюджет. Считаю, что 
идеология должна находиться 
в руках государства, а но ча-
стных лиц, предприятий и ор-
ганизаций. И независимо от 
того, под чьим крылом видео-
салоны находятся, платить в 
местный бюджет должны все! 

Сейчас комиссия горисполко-

ма по кооперативной и инди-
видуально трудовой деятель-
ности определила, какие коо-
перативы необходимы жителям 
города в первую очередь: по 
производству сельскохозяйст-
венной продукции и се перера-
ботке, благоустройству города, 
по изготовлению товаров на-
родного потреблепия, оказа-
нию бытовых услуг населению, 
строительству объектов соци-
ального назначения, переработ-
ке вторичного сырья и отходов 
производства, сбору «бссхоз-
пого» металлолома, выпуску 
строительных и сантехничес-
ких изделий и материалов. 
Этим целям призваны служить 
хорошо организованные коо-
перативы «Аттракцион», «Нер-
па», «Днамс», «Поиск». 

И все-таки исполком по ус-
траивает положение дел с раз-
витием кооперации. Мы про-
ведем пх перерегистрацию с 
целью ликвидации не присту-
пивших к работе и убыточ-
ных. Будут оставлены только 
кооперативы, необходимые на-
селению города. 

А за полугодно кооператива-
ми города пока произведено 
продукции и оказано услуг 
па сумму 285 тысяч рублен, 
в бюджет города отчислено 18 
тысяч. Так что делать ставку 
па пополнение бюджета за 
счет кооперативной деятель-
ности пока пе особо прихо-
дится. 

Кроме того, 36 человек за-
нимаются у нас индивидуаль-
ной трудовой деятельностью. 
Всего оказывается 11 видов 
услуг. Наибольшее число «ин-
дивидуалов» (16 человек) взя-
лн патенты на перевозку пас-
сажиров личным автотранс-
портом. 

В целом же кооперативная 
п индивидуальная трудовая 
деятельность дала бюджету 30 
тысяч рублей. Эта сумма при-
несла городу определенную 
пользу, по опа все-таки незна-
чительная, н задача комиссии 
горисполкома по кооператив-
ной и индивидуальной трудо-
вой деятельности — содейство-
вать развитию кооперативного 
двпжепия. Ведь с переходом 
на территориальный хозрасчет 
чуть ли пе основным источ-
ником пополнения городского 
бюджета будут отчисления от 
деятельности кооперативов. 

И. ПОЗДНЯКОВ, 
заместитель 

председателя горисполкома, 
председатель 

плановой комиссии, 
г. Вьюжный. 

П РОБЛ ЕМ А расп ре делен ия 
продуктов питания в Северо-
морски ежедневно напомина-
ет о себе. А недавно однп из 
членов группы содействия па-
родному депутату СССР 10. И. 
Солодилову внес исполкому 
несколько предложений. Осу-
ществление их затрагивает ин-
тересы многих слоев населе-
ния, поэтому требует серьез-
ного предварительного изуче-
ния общественного мнения. 
Именно с этой целыо и пуб-
ликуется дапнын материал. 

Предложение первое. 
Ввести нормированное рас-

пределение (или иначе — та-
лоны) па псо продукты пита-
ния. которые в свободной тор-
говле бывают редко. Имеются 
в виду: кофе, сыр, гречка, шо-
колад, молоко сгущенное и 
пастеризованное, мясо, тушен-
ка и многое другое, 

В принципе такое нововве-
дение возможно, а с точки 
зрения социальной справедли-
вости — желательно. Этот ас-
пект просматривается время 
от времени в дебатах на сес-
сии Верховпого Совета СССР. 
Однако когда начинаешь за-

I д умываться над практическим 
осуществлением предложения, 

I то оптимизма становится мень-
ше. Нужна бумага для неча-

I тап и я талонов, должен быть 
I ответственный человек (и, ви-

1 димо, не од и;,) для их учета. 

маркировки, распределения но 
магазинам, передачи в жилищ-
ные органы, потребуются до-
полнительные работники до-
моуправлений, выдающие та-
лоны. списывающие их. 

Примерные подсчеты пока-
зывают, что такоо новшество 
потребует введения в штат 
горисполкома дополнительно 
2—3 должностей и примерно 
15 единиц по ЖИЛИЩНЫМ ор-
ганам. 

Следовательно, выход дол-
жен быть другим. И посети-
тель его подсказал: создать 
при горисполкоме кооператив 
и возложить на него обязан-
ности по выпуску, учету, 
распределению талонов. На 
зарплату сотрудникам коопе-
ратива каждый житель горо-
да, получающий талон, дол-
жен отчислить один раз в год 
примерно один рубль. Таким 
образом, организационная сто-
рона вопроса закрывается. А 
моральная? Согласятся ли се-
вероморцы, чтобы законное 
право на получение государ-
ственных продуктов через го-
сударственные магазины реа-
лизовалось посредством коо-
перативной организации да 
еще и за дополнительную 
плату? 

Можно было бы пойти во-
обще другим путем. Выделен-
ные на год фонды заранее раз-
делить па количество горо-

JloASlftHbiU 

Предприимчивые есть 
В городе действует 20 кооперативов — 162 человека. Две 

трети которых — рабочие и служащие, участвующие в рабо-
те кооперативов па условиях совместительства. Выручка от ре-
ализации продукции (работ, услуг) за девять месяцев соста-
вила 749 тыс. рублей, в том числе реализовано^ непосредст-
венно населению услуг почти да 300 тыс. рублей. 

В дальнейшем предполагается развивать кооперативы, кото-
рые действительно помогают людям, а не стараются только 
сорвать куга. Особенно желательны предприимчивые в сфере 
строительства. 

П. КРИВЕИКО, 
старший экономист отдела статистики 

Пол я рного горпенол кома. 

жан н продавать долю каждо-
го с отметкой в индивидуаль-
ной карточке покупателя. Од-
нако в наше нестабильное вре-
мя нет-никакой уверенности, 
что выделепныо фонды дей-
ствительно будут обеспечены 
реальной продукцией. И мо-
жет случиться так, что наи-
более активные свою долю вы-
купят в начале года, а те, кто 
пассивнее, останутся без про-
дуктов. Это опять причина 
для жалоб, разбирательств, 
скандалов и возможность для 
недобросовестных продавцов 
сделать «исключение» уважае-
мому покупателю. ^ 

По сути дела, второй вари-
ант — не что иное, как вве-
дение карточной системы, и 
решение но нему должно при-
ниматься но ниже, чем на сес-
сии горсовета. 

Предложение второе. 
Часть продуктов питания, 

достаточно дефицитных по 
стране, по имеющихся у пас 
в свободной продаже, обме-
нять на недостающие. Смысл 
этого предложения иными сло-
вами можно выразить так: для 
города заказывать только на-
учно обоснованную норму, а 

И горсовету нужен 

КТО ДОСТОИН 
всо сверх этого обменивать. 
Спокойное размышление над 
данным предложением приво-
дит к выводу, что таким про-
дуктом может быть только ма-
сло животное и, возможно, не-
которые сорта рыбы. По сто-
ит ли путем ввода талонов еще 
и па масло ожидать прибавки, 
например, в поставке шоко-
лада или кофе? Доводами в 
пользу этой меры автор пред-
лои^ений считает большое ко-
личество продуктовых посы-
лок и перрдач, отправляемых 
из Североморска. 

Предложение третье. 
Военнослужащим, имеющим 

право на продуктовый паек, 
не выдавать талоны на про-
дукты питания по мосту жи-
тельства. Такая мера, по мне-
нию обратившегося в горис-
полком, поставит семьи воен-
нослужащих и гражданских в 
равное положение. 

В этом предложении есть и 
еще одна тонкость. Пайки во-
еннослужащих отовариваются 
не из фондов розничной тор-
говли, то есть являются как 
бы источником дополнитель-
ного поступления продуктов 

питания в город. Не отказы-
ваясь от пайка, военнослужа-
щий отчасти способствует сни-
жению дефицита в розничной 
торговле. 

По и у данного простого, 
па первый взгляд, предложе-
ния есть контраргументы. 
Как работнику жилищного ор-
гана узнать, кто из военнослу-
жащих имеет нраво на паек? 
Как это предложение вообще 
соотносится с правами чело-
века? 

Предложение четвертое. 
Ввести для имеющих трудо-

вой стая; болсо 30 лет. для 
отслуживших в армии более 
30 лет и имеющих суммарный 
служебный и рабочий стаж не 
менее^30 лет льготы в торго-
вом обслуживании продукта-
ми питания, равные лыота« 
участников войны. 

Для определения возмож-
ности введения такой льготы 
нужно зпать две вещи: сколь-
ко таких жителей и будут ли 
гарантированно поступать про-
дукты по тем фондам, кото-
рые доводятся до сведения 
торговли загодя? 

В припцине песложпо че* 


